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就和黃擬出售百佳，輿論指出，本港營商環境的重大

隱患已逐漸顯現。若不採取積極措施予以改善，恐致營

商吸引力漸失，整體競爭力削弱。本港營商環境面臨重

大考驗的主因有兩方面：其一是近年因土地和人力價格

上漲而令營商成本直線上升；另一重大隱患是本港泛政

治化趨勢加劇，令社會撕裂動盪，令營商狀況及營商預

期趨劣。

地產租金飆升零售業舉步維艱

對於和黃放盤百佳的原因，有輿論分析是一項正常的

商業活動，不少券商均發布報告，對和黃出售百佳持正

面看法，認為此舉符合發展策略，同時亦能增加集團現

金流。

有分析認為，香港營商環境確實出現了一些變化。首先

是地產租金昂貴，令香港零售業舉步維艱甚至難以為繼。

香港地產商舖近一段時間租金飆升，壓得香港的零售業喘

不過氣來。雖然百佳目前仍是全香港排名第二的超市連鎖

企業，但是在高租金擠壓和大量小型及平價超市的圍追堵

截下，百佳早已很難再現當年高增長的黃金期。

另外，電子商務等新生零售業模式興起，數量龐大的

網民網上消費正逐漸蠶食傳統零售業的生存空間，為傳

統百貨超市行業帶來了極大的考驗；同時，在高通脹情

況下，傳統零售行業和其他很多行業一樣，要面對人工

成本上漲的壓力。

泛政治化影響營商環境

有輿論認為，有眾多業務的和黃出售其中的百佳當然

是一項正常的商業活動，外界不應過度猜測，令這類交

易承受不應有的社會壓力。不過，本港的社會環境確實

出現了一些不利營商的變化，其中包括社會泛政治化和

仇商情緒上升。有分析說，「和黃帝國準備出售百佳，

超人話係正常商業行為，毋須過分政治化，現實上香港

今日政經環境，又怎能叫人不從政治角度去閱讀事件。」

有輿論指早前發生的李嘉誠旗下雍澄軒出售受挫、貨櫃

碼頭工人罷工等，衝擊了李氏王國的心理承受。

和黃擬出售百佳，個別傳媒捏造謠言說「李嘉誠不滿

意梁振英」，還和當年怡和遷冊的事件相提並論。職工

盟的李卓人發表「殺到來，準備鬥爭」的激進言論，派

人到百佳超級市場向員工派發宣傳單張，煽動員工不要

簽協議。輿論批評個別傳媒和李卓人，在香港人之間挑

撥離間，造謠惑眾，製造對立，誣陷梁振英「趕走首

富」，可說是心理非常黑暗，手段非常卑鄙。

教區不贊成「佔中」行動

天主教香港教區在其官方刊物《公教報》刊登聲明以

及副主教楊鳴章會見傳媒的言論，引起輿論質疑是否有

支持「佔中」之嫌。戴耀廷上周五在接受電台訪問時

稱，他們稍後會接觸楊鳴章，了解他有否興趣參與「佔

中商討日」，建議教區租出屬校來支援「商討日」。楊鳴

章上周六澄清，教區並不贊成「佔領中環」行動，也不

會出席「佔中」商討日。他又讚揚中聯辦主任張曉明早

前到立法會午宴，展現了中央政府的善意，呼籲香港社

會在政改問題上應繼續類似的「開放式的交談」。楊鳴

章強調，教區從沒有說過「佔中」符合天主教教義。天

主教香港教區主教湯漢樞機，以至教區日前的「緊急呼

籲」，都不鼓勵教徒參與「佔中」，更不贊成中學生參

與，故該「緊急呼籲」不單是寫給特區政府的，同時也

是寫給「佔中」發起人的。這說明即使是以「和平及非

暴力」的形式進行，也不代表行動合理，「每個人應按

良知而行」。

有輿論認為，細看天主教香港教區在《公教報》刊登

的聲明，文章當中詳列「佔領中環」必須具備多個條件

才稱得上合理，與泛民高叫「公民抗命」、「佔領中環」

的調子不一。又認為香港教區的文章，並非陳日君主政

時的風格，這一變化背後，除了與現任主教湯漢處事較

為溫和，或者與陳日君的意見相左外。更重要原因，是

現任教宗方濟各今年3月就職後，隨即向北京伸出改善

中梵關係的橄欖枝，改善中梵關係，亦是方濟各任內重

中之重的工作。香港教區若然在這時刻添煩添亂，必然

對改善中的中梵關係投下變數。香港教區的表態，亦是

向北京傳達教廷改善中梵關係的決心。

「佔中」只會使香港混亂

市民普遍不支持反對派策動的「佔中」，擔心會損害

香港的社會、經濟及政治。南區區議會上周五再次討

論反「佔中」的動議，不同黨派議員均怒斥「佔中」

等同向中央「以刀相脅」，更會摧毀香港的國際金融中

心地位，和直接影響市民的日常生活，最終只會使香

港混亂。南區區議會最終成為全港18個區議會中，第

十七個通過反「佔中」動議的區議會。輿論認為，全

港區議會議員由300多萬選民選出，全港17個區議會通

過反「佔中」動議，顯示了香港主流民意反對「佔

中」，「佔中」策劃者一向以尊重民意自居，必須正視

主流民意呼聲。

和黃擬出售有40年歷史的百佳超市業務，以及天主教香港教

區副主教澄清教區不贊成「佔中」，成為上周輿論兩大焦點。和

黃擬出售百佳，如一石激起千重浪，輿論就政治、經濟以至營商環境角度廣泛討論。天主教香

港教區在其官方刊物《公教報》刊登聲明以及副主教楊鳴章會見傳媒的言論，引起輿論質疑是

否有支持「佔中」之嫌，其後楊鳴章澄清，教區並不贊成「佔中」行動，也不會出席「佔中」

商討日，並強調教區「緊急呼籲」的重點，是希望香港社會在政制發展問題上應通過溝通和協

商解決。

反對派的立法會議員，一直持兩個標準。如果是

反對派隱瞞了利益，漏報了利益，他們就會千方百

計維護；經過調查證實之後，也百般辯解，好像漏

報了也應該的，只不過是技術有錯，不小心所造

成，就應該不作處理。何俊仁漏報了利益，他們盡

力作了維護。最離譜的就是民主黨的涂謹申，在匯

標的事件中，明明是以萬元計的利益進入了涂謹申

的腰包，作了非常明顯的隱瞞，在反對派的護航之下

一樣冇事，繼續擔任議員，完全不會考慮辭職。

但是對政府的官員，反對派又是另外一個標準，提

出了「白過白紙，清過清水」的新準則，發展局局長

陳茂波已經提出了在推動新界東北計劃之前，出售了

所有土地權益，並且出示了證明文件，反對派未審先

判要他下台。

反對派雙重標準

民陣昨天發起遊行，要求陳茂波下台。立法會發展

事務委員會日前召開特別會議，通過無約束力的動議

「要求發展局局長陳茂波下台」。最近，反對派建立了

一套很奇特的標準，認為公職人員的品格必須「白過

白紙，清過清水」。反對派議員指出，陳茂波隱瞞在古

洞擁有土地權益，誠信已破產，不適宜再處理新界東

北發展計劃，應該立即辭職。建制派議員則認為，什

麼事情都要講證據，按照法律為準繩，廉署及律政司

已經展開調查，立法會不應未審先判。

劉慧卿在瑞士有一個秘密的炒外匯的戶口，沒有申

報利益。涂謹申在匯標的事件，以遠高於市值的租金

租用自己的物業，未繳交租金卻照領立法會津貼，甚

至被懷疑有偽造文件之嫌，就連民主黨委託社會人士

調查事件的小組也迴避不見，一味以行政疏忽推諉搪

塞，等等。涂謹申堅稱自己沒有任何誠信問題，只是

「行政出錯」，堅決拒絕辭職。近日更是「一時無偷雞

就做保長」，涂謹申對於陳茂波窮追猛打，陳出示了有

稅務局的打了釐印的買賣契約，還不算數，還說要追

究到底。

為什麼涂謹申可以當香港的公眾是傻仔，沒有記

憶，自己偷雞摸狗，卻扮成正人君子，賊喊捉賊，追

究別人？自己比一張墨紙還要黑，卻要人家比白紙還

要白？白紙的標準又是什麼？實情是完全由他們的嘴

巴去決定。

在港英年代，有沒有「白紙」這一回事？完全沒

有。港督的女兒可以在匯豐銀行擔任高職高薪的工

作。退任的布政司可以在電訊盈科公司當董事和總經

理，領取了天文數字的薪水。至於殖民總督，包括彭

定康，經常登上香港大富豪的遊艇，接受款待，關係

非同小可，返回祖家的時候，在澳門大量收購珍品，

攜帶了大量的古董、明代的傢俬，用幾個貨櫃運回祖

家。這樣是不是「白過白紙，清過清水」？完全不

是。

緊箍咒的秘奧在哪裡

問題在於，為什麼香港會出現兩個標準？某個電台

半夜節目的名嘴公開說，任何事情都要講證據，港英

年代即使有這樣的情況，也是當然的，因為市民拿不

出證據。現在特區年代，人家拿出證據，你就應該服

輸。「拿出證據」這四個字，也是假的，他們根本就

未有證據證明違反了現在的法律。

一言驚醒夢中人，但名嘴也讓香港市民思考一下，

為什麼「白過白紙，清過清水」的緊箍咒能夠生效，對某些人有效

用，對於反對派和英國的官員卻沒有效用？究竟緊箍咒的秘奧在哪

裡？

秘密就在香港仍然存在政治部和英國軍情六處的特務，他們可以

繼續以隱蔽的身份，例如律師樓的人員、政府的文書人員，以狗仔

隊的身份，進行跟蹤和調查香港的特區官員。政治部在19年前，就

已經收集到了你們購買農地的所有文件和資料，連防逆向佔領地權

的租單也弄到了手。你什麼時候起床，什麼時候到達馬會，坐在什

麼位置，喝了多少杯啤酒，休息了多久，離開之後駕駛自用的汽車

的路線怎麼樣，都進行了拍攝。政治部表面上已經撤離了香港，不

過政治部的頭頭，改換了一個名義，又回到了香港，政治部昔日調

走的所有關於高層人士的秘密檔案，包括所有物業成交的文件和租

約，都在他們的手上。而且他們蓄意要亮出「真功夫」和實例嚇唬

你，誰要真心為特區政府服務，我們就有辦法「修整」你，讓特區

政府的名聲不斷下跌，特區政府問責官員「白過白紙，清過清水」

的人選，你們去哪裡找？關鍵在於，我有間諜的優勢條件，你們沒

有。你們想《基本法》二十三條完成立法，對付外國間諜，休想！
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列數據證非罪人
穩健庫房留下代

陳啟宗對曾俊華的「大罪人」指控，引起社
會激烈討論，而行政長官梁振英隨後表

態，指與財政司司長合作無間。曾俊華昨日在
網誌上撰寫長文，詳細講解自己的理財理念及
回應有關質疑，指社會上不同方面的人士對財
政預算案特別是紓困措施有不同的看法，認為
這只是認知層面的分別，大家都認同「應使則
使」，「大家的分歧，只是甚麼是『應使』？那
些是『不應使』？」

批當局未「應使則使」因誤解
對於陳啟宗提出當局未有做到「應使則使」，

曾俊華認為，提出批評的朋友可能是因為見到
政府近幾年都有財政盈餘，而且又推出紓困措

施，以為當局忽略了投資社會基建和加強經常
性社會服務，「這是出於誤解」。
他特別列舉了兩個數據表，指政府在基建方

面的支出，由2007/08年的205億元，增加至今年
的701億元，增幅超過兩倍；對大學經常費用的
資助，也將由2011/12學年的120億元，增加至
2014/15學年的150億元；而社會福利更是增長最
快的開支範疇。

經常性開支6年增918億
他進一步解釋，在經常性開支方面，過去6年

間增加了918億元，其中在教育方面增加了162億
元，社會福利增加了217億元，醫療方面增加了
171億元。非經常性開支的增幅更大。同期，政

府每年收入只是增
加了766億。
對於有人認定政

府施政問題之一是
財爺不願提供資
源，曾俊華反駁，
實情是「錢不是萬
能」，錢不能代替具
體方案、執行細
節。錢不能完全解
決土地、人手及其
他方面的樽頸；錢也不能即時凝聚社會共識。
至於財政儲備未加善用的批評，他指財政儲備
每年產生約三四百億元的回報，支持政府各方
面的開支，他亦願意聆聽大家如何善用儲備，
並提供具體建議。
就經常被批評財政預算案「估錯數」，曾俊華

直言，如果每年該提供的服務提供了、該作的
投資作了，「我會毫不介意甚至熱切期待在年
底時再一次『估錯數』，錄得較年初預期為多的
盈餘，甚至轉虧為盈」。他又指，他會繼續審慎
地守護大家財富，把一個穩健的庫房留給下一
代，讓下一代有充裕的財政能力，提供惠民的
服務、作長遠的投資、在經濟不景時採取適當
的刺激措施。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）㞫隆集團董事長陳啟宗早前「發炮」，點名批評財政

司司長曾俊華未能做到「應使則使」，更指歷史會證明其是「大罪人」。曾俊華昨日

於最新網誌上罕有地撰寫了2,300多字的長篇文章，回應相關質疑，特別強調自己在

過去6年，從沒有拒絕為成熟的政策撥款；並列表表明在此一期間，當局的基建支出

增加了兩倍，而每年經常性開支亦增加了918億元；同時，7,000億財政儲備亦非

「投閒置散」，每年有三四百億元的回報。不過，他直言，香港下一代很可能要面對

比現時更困難的環境，「我也不希望我們這一代人的財政決定，會成為我們子女及

他們下一代的負擔」。

李慧㠒—協調中央和地區的「超級議員」
香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 炎炎夏

日，不少一家大小都想找些休閒好去處，
在休息之餘，亦可增長知識。民政事務局
局長曾德成今期又有好推介，於最新網誌
上「推銷」「海上瓷路——粵港澳文物大
展」，大讚關心香港文化發展的人士，參
觀這個展覽，當可得到重要的啟發。

顯中外融合風格

此次展覽由香港藝術館、廣東省博物館
及澳門博物館聯合籌劃，向觀眾展示中國
外銷瓷器的重要性及影響力，香港展期由
本月19日至明年2月16日。展出的174套藏
品，除了讓觀眾欣賞瓷器的精美絕倫，亦
足以見證歷史上最突出的產品研發、品牌
學、經營術、銷售網。「件件展品，顯露
中外融合的風格，凝聚了引人入勝的故
事。」
曾局長特別以一件由香港藝術館藏有的

外銷青花多嘴瓶為例，指該瓶的設計構
造，就是專門給海外顧客用來插放鬱金香
花枝的，可以想像：「花株繞㠥瓷瓶十多
個口環插起來，何等雅致！」至於另一珍
藏是羅桂祥捐贈的景德鎮窯青花鼓腹茶
壺，專為歐洲市場製作，上面繪有的柳樹
和樓閣，正是當時最受顧客歡迎的。

展覽介紹了中國的陶瓷業發展，又闡釋了粵港
澳地區作為中國對外聯繫通道的重要性。曾局長
說，展覽還展出多個由廣東省文物考古研究所提
供，由「南海一號」及「南澳一號」撈出的瓷
器，彌足珍貴，從中可以見到宋明時期陶瓷器製
作水準，及人們的審美觀念和生活情趣。此外，
展覽也介紹了亞歐各國在中國瓷器外銷的影響
下，如何發展自己的瓷器品種。

政府提出擴建將
軍澳、屯門及打鼓
嶺3個堆填區，引
起社會爭議。民建

聯中央委員會選擇了一條艱難的路，作出要對
全港市民負責的決定，為避免「垃圾圍城」出
現，支持擴建打鼓嶺堆填區，並展開屯門堆填
區擴建的前期研究。

溝通協調助地區渡難關

有些別有用心的人，借機在地區掛橫額、
派單張，還出動宣傳車，對民建聯發起攻
擊，使地區支部受到很大的壓力。身為黨內
的「超級區議員」，同時又是副主席和行政
會議成員，李慧㠒擔起了與地區溝通協調，
協助地區渡過難關的重任，跟譚耀宗主席和
陳克勤議員親自與每一位區議員聯絡，了解
地區意見，又透過支部主席會議，與民建聯
的支部主席交流。

「在前線把脈」重視區員聲音

「超級議員」給了李慧㠒一個平台，了解
18區居民的意見，尤其是具爭議性的議題，
更加要多些聆聽。這其中必然包括區議員和
支部的聲音，「他們在前線把脈，了解社情
民意」。她強調，區議員是黨最重要的資
產，中央不能不聆聽他們的聲音。
這次遇到因擴建堆填區引起的爭議，對民

建聯來說，是一次考驗，不但要多向市民解釋

民建聯的立場和決定，也要加強與地區支部和
區議員的溝通，聽取各方面的意見。除了譚耀
宗主席多次親自到屯門區與他們開會，講解中
央立場，亦承諾督促政府處理問題。李慧㠒亦
多次與屯門區議會主席梁健文溝通，然後在行
政會議和立法會的層面，將地區意見反映出
去，盡全力助地區渡過難關。

感激區議員顧大局 感恩同事團結

李慧㠒表示，明白地區兄弟姊妹面對的巨
大壓力，亦清楚區議員需要替地區市民表達
民意，民建聯完全可像其他政黨一樣，向政
府說「不」，走一條更容易的路，減輕地區
壓力，但這不能使垃圾消失。民建聯是一個
有承擔的政黨，所有區議員亦是，無論屯門
區或將軍澳區，區議員們都能理解黨中央作
出決定背後的理據。她感激區議員顧全大
局，理解黨中央的決定，亦感恩地區同事能
始終保持團結。她希望盡自己的一分力，協
調地區和中央的意見，亦會全力協助地區面
對現在的困難、渡過難關。
民建聯從來都是在逆境中成長，經歷這次

風波，將來定會更加團結做好工作，爭取市
民的支持。作為「超級區議員」，李慧㠒在
這次處理擴建堆填區引發的爭議事件中，發
揮了重要的作用。

(由今日開始，【建港者．營】將逢周一見

報。)

（小題為編者所加）
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